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はじめに 

教育委員会事務局では、二谷小学校を「横浜市立小・中学校施設の建替えに関す 

る基本方針（平成 29 年５月策定）」に基づき、建替校に選定しました。 

同方針に基づき、令和３年に築 65 年を迎えた二谷小学校の建替えの検討にあわ 

せて、小規模校となっている隣接の斎藤分小学校（一般学級の児童数 196 名・７学級/ 

令和５年５月１日現在）との学校統合の検討を始めました。検討にあたっては、地域、 

保護者の代表及び学校長からなる検討部会を設置し、これまで４回検討部会を開催 

し、議論を行っています。 

この度、令和６年３月 21 日に第５回検討部会を開催しましたので、部会での検討 

状況等について、両校の通学区域内にお住まいの皆さまや保護者の皆さまにお伝え 

します。 

※会議の公開・非公開について

検討部会による協議の結果、第５回検討部会は公開で行われました。また、第６回検討部会についても公開とす

ることになりました。 

【委員の任免等】

 検討部会委員のうち２名の方について、役員交代等の理由により、退任の申し出をいただいたため、横浜市学校規

模適正化等検討委員会条例第５条第２項に基づき、新たに２名の委員を任命しました。 

１ 退任した委員（敬称略） 

氏名 選出区分 役職名等 

前島 千絵 保護者代表 二谷小学校 PTA 前副会長 

野本 英男 保護者代表 六角橋中学校 PTA 前会長 

２ 任命した委員（敬称略） 

氏名 選出区分 役職名等 

篠原 悠介 保護者代表 二谷小学校PTA 会長 

東山 亘 保護者代表 六角橋中学校PTA 会長 

第５回検討部会での決定事項など  
○ 第６回検討部会までの間に、隣接する青木小学校の不足教室対策の方向性を踏まえて

事務局で調整を行い、次回検討部会では学校規模適正化の方向性を決定することとな
りました。

発行日：令和６年５月 27日（月） 

発行元：「斎藤分小学校・二谷小学校」 

建替えに伴う学校規模適正化等検討部会 

（事務局：横浜市教育委員会事務局施設部） 

「斎藤分小学校・二谷小学校」 

建替えに伴う学校規模適正化等 
検 討 部 会 ニ ュ ー ス 

第５号 

第５回検討部会 

日時：令和６年３月 21日（木） 

  18時 30分から 

会場：神奈川区役所 

地下１階 機能訓練室 

資料３

01221022
長方形
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【斎藤分小学校の学校統合に関する意見交換会 実施報告】 
１ 意見交換会概要 

回数 議論概要 

第 １ 回 

 

令和５年 

１月 20 日 

○概要 

 事前に委員からいただいたテーマ（①斎藤分小学校を学校統合する必要性、②建替え

の考え方、③後利用の考え方）について、委員と事務局との自由意見交換を実施。 

○主な意見 

・今一度、なぜ統廃合の対象となるか説明してほしい。 

・小規模校を解消するための手法を何か検討したが上手くいかず、せっかく建替えをす

るから統合を考えませんかという説明ならまだ分かるが、そうした提案はなかった。

だが、そうした手法をまず検討することが先ではないか。 

・基本方針には、学校がなくなった後の後利用や地域の衰退等についての文言がなく、 

学校を一つにすれば自分たちの仕事は終わりだからそれでいいという感じに読める。 

・地域や跡地利用をどうするかという青写真がない状態で、統合に賛成してくださいと 

いうのは無理がある。それは教育委員会の責任だと思う。 

○結論 

・引続き意見交換会を開催することが決定。 

・次回の意見交換会までに、①過去に行った通学区域変更シミュレーションの結果、 

②後利用検討のガイドライン、③学校統合後に人口が増加した地域のデータの資料を

用意。 

○配付資料 

・「斎藤分小学校の学校統合に関する意見交換会」開催方法 

・「斎藤分小学校・二谷小学校」建替えに伴う学校規模適正化等 

検討部会資料（第１回～４回） 

第 ２ 回 

 

令和５年 

６月 27 日 

○概要 

 事務局で上記①～③の資料を用意し、委員と事務局との自由意見交換を実施。 

○主な意見 

・二谷小の建替えが数年先であれば、斎藤分小との統合の検討も先になっていたのか。 

・令和２年度の通学区域変更の検討について、地域・保護者及び児童の理解が得らにく

い状況というのは、教育委員会内での判断か。 

・斎藤分小は小規模ながら課題のない良い学校だと思っている。そのため、小規模校対

策と言われても何の対策なのかと思ってしまう。 

・「小規模校として建て替えることは、この先数十年にわたって、教育環境の改善が必要 

な状態を容認することになるため、小規模校のまま建替えることは考えていません。」 

とあるが、小規模校ながら課題がない中で、そのように言われることに違和感がある。 

・跡地利用のマニュアルには、こちら側が知りたい「地域に対して何をする」という点

はあまり書かれていない。また、地域の意見も全て叶うとは限らないとなると不安だ。 

○結論 

意見交換会に向けて事前に委員からいただいたテーマについて、必要な資料を提供し、 

十分に御説明させていただいたことから、事務局から議論の場を検討部会に戻すこと

を提案し、意見交換会は終了することが決定。 

○配付資料（次頁に抜粋した資料を掲載） 

（１）斎藤分小学校の学校統合の必要性 

（２）建替えの考え方について 

（３）斎藤分小学校の後利用について 

  

会議録 

会議録 資料 

資料 



- 3 - 

２ 第２回意見交換会での説明資料（一部抜粋） 

 

（１）斎藤分小学校の学校統合の必要性 

 ○学校規模適正化を進める必要性 

文部科学省が「公立小学校・中学校の適正規模・適正配置等に関する手引」で示しているとおり、

一般的には児童生徒が集団の中で、多様な考えに触れ、認め合い、協力し合い切磋琢磨することを

通じて一人一人の資質や能力を伸ばしていくという学校の特質を踏まえ、小・中学校では一定の集

団規模が確保されていることが望ましいものと考えられています。 

  本市においても児童生徒の教育環境の改善のため、「横浜市立小・中学校の通学区域制度及び

学校規模に関する基本方針」に沿って学校規模適正化を推進しています。 
 

 ○斎藤分小学校における学校規模適正化の検討 

斎藤分小学校は、平成 14年より単級化が進み、平成 19年度に全学年が単級となってからは、現

在まで多くの学年において単級の状態が続いています。 

そこで、斎藤分小学校の学校規模適正化を実現するためには、周辺校との通学区域調整の検討が

必要ですが、周辺校の学校規模は適正規模校として推移しており、通学区域変更は児童、保護者及

び地域から理解が得られにくい状況でした。 

さらに、斎藤分小学校は児童、保護者、学校、地域が密接に連携し、小規模校に生じうる様々な

課題が未然に防止されているなど、現在においても教育環境に配慮した活動が行われています。そ

のため、同校については状況を見守ると判断するとともに、周辺校も含め児童数の推移を注視して

まいりました。 
 

 ○二谷小学校の建替えに伴う学校統合の必要性検討 

令和８年度に最古棟が築 70年を迎える二谷小学校の建替えが検討にあがったことを受け、令和

２年度に周辺校との通学区域調整の検討を実施しました。しかし、通学区域変更では斎藤分小学校

の小規模校解消につながらなかったことから、二谷小学校の建替えを機に両校の児童が最適な環

境で教育を受けられる施設を用意することが最善と判断し、両校の学校統合を提案させていただ

いています。 
 

○令和２年度通学区域シミュレーション（令和４年度から通学区域変更をした場合） 

事例１ 斎藤分小学校通学区域+二本榎        事例２ 斎藤分小学校通学区域+旭ケ丘 

 

 

 

 

事例３ 斎藤分小学校通学区域+栗田谷        事例４ 斎藤分小学校通学区域+二本榎+旭ヶ丘+栗田谷 

 

 

 

 

  

（資料） 
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（２）建替えの考え方 

 ○斎藤分小学校は、技術的に建替えができないのか 

斎藤分小学校の建替えは、時間をかけて行えば、技術的には不可能ではないと考えています。 

（ただし、学校運営を行いながら工事を行うことは児童に負担が大きいなど、教育上の課題は 

あると考えます。） 

 

 ○小規模校は建替えできないのか（小規模校は建替えないのか） 

本市では、老朽化した学校施設を計画的に建替えることとし、「横浜市立小・中学校施設の建替え 

等に関する基本方針」（令和５年６月策定）（以下「建替え等基本方針」という。）において、その方 

向性を示しています。 

建替え等基本方針に基づく一般的な小規模校への対応については、次のとおりです。 

・学校施設の建替えは、単に老朽化対策にとどまらず、公共建築物のファシリティマネジメント 

（規模適正化など）を進める重要な機会と考えています。また、「横浜市立小・中学校の通学区域 

制度及び学校規模に関する基本方針」では、小規模校は規模適正化により教育環境の改善を進め 

ていく必要があるとしています。 

・これらを踏まえ、建替え等基本方針では、小規模校周辺校の学校を建替える際には、隣接する 

小規模校との学校統合を検討することとしています。 

・上記に従い、これまでの建替え校の検討でも学校統合を検討しましたが、「選定時点で隣接する 

小規模校がない」、小規模校があるが「統合すると過大規模校となる可能性がある」等の理由 

から、学校統合の検討部会設置には至りませんでした。 

・一方、老朽化した学校が小規模校であった場合、「適正規模校化が見込まれない場合は建替えを 

見送る」こととしています。 

・「小規模校として建替える」ことは、この先数十年にわたって、「教育環境の改善が必要な状態を 

容認する」ことになるため、教育的に、小規模校のまま建替えることは考えていません。建替え 

を機に、児童が最適な環境で教育を受けられる施設を用意することが最善策と考えています。 

※建替え等基本方針で新たに導入する長寿命化は、膨大な建替え事業費を平準化するため建替え時期を調整 

するために行う想定であり、適正規模化の見込みがない小規模校で実施することは想定していません。 

※見直し前の「横浜市立小・中学校施設の建替えに関する基本方針」（平成 29年５月策定）から、考え方に 

変更はありません。 

 
【参考】市内で築 70年を迎える小・中学校 

・令和５年度時点で築 70年を迎える学校はありません。 

・市内で最も古い校舎（一部）は、二谷小の築 67年の棟です。それ以降に、豊岡小、平安小、 

生麦中、間門小、中村小、蒔田小、桜台小、金沢小、戸塚小（区の建制順）の校舎が続きます。 

 

※校舎は棟によって築年数が異なるため、最も古い校舎の年数の 10校を挙げています。 

※10校は全て適正規模校で、二谷小を含む下線の３校は、建替えを検討中です。他の学校は、建替え 

または長寿命化に向けて、課題整理や調査を進めています。 
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（３）斎藤分小学校の後利用の考え方 

○後利用決定までの一般的な流れについて 

横浜市の定める「用途廃止施設の活用・処分運用ガイドライン」では、用途廃止施設の後利用 

について一般的な流れを以下のとおりとしています。 

ア 施設の用途廃止の決定 

イ 用途廃止施設の基本調査 

ウ 庁内での調整（庁内利用照会等） 

エ 地域意見の収集           

オ サウンディング型市場調査等 

カ 庁内での調整（活用案の検討） 

キ 地域説明 

ク 後利用決定 

学校の統合に伴う用途廃止にあたっては、検討部会で学校統合の決定後、教育委員会での統合 

方針の決定、市会での学校条例改正を経て、ア以降の流れとなるのが一般的なプロセスです。 

 

○斎藤分小学校を後利用の実際に考えられる候補 

閉校後の後利用については、地域の意向も踏まえながら公民連携の視点を持って活用を図る 

ことを基本としています。 

そのため、活用の方向性については、地域の皆さんの意見を伺いながら、庁内利用の有無や 

必要に応じてサウンディング型市場調査※等を実施し検討していきます。 

庁内利用の確認やサウンディング型市場調査等の実施については、正確な市場ニーズ把握の 

観点から公募等を開始する約１～２年前を目安に行っていますので、現時点では後利用の候補 

についてお示しできません。  
※サウンディング型市場調査とは、事業発案段階や事業化段階において、事業内容や事業スキーム等に関して、 

直接の対話により民間事業者の意見や新たな提案の把握等を行うことで、対象事業の検討を進展させる 

ための情報収集を目的とした調査です。 

 

○斎藤分小学校敷地の法的な制限について 

斎藤分小敷地については、周辺は戸建住宅が立ち並んでおり、道路幅員が現状４m以下である 

ため、建築基準法等の制限にて建築できる用途や規模が限られています。 

○都市計画法により指定され

た用途地域による用途の制限 

第一種低層住居専用地域内に建築することができる用途 

(例) 

住宅/幼稚園、小学校、中学校、高等学校/図書館/老人ホーム/

保育所/診療所 

○建築基準法第 55条 

用途地域による高さの限度 

第一種低層住居専用地域における建物は 10mの高さの限度を 

超えてはならない。 

※その他、道路からの距離等による高さの制限あり 

○横浜市建築基準条例第５条 

接道種別による規模、用途の

制限 

敷地内のその用途の建築物の床面積の合計が 500㎡を超える、 

共同住宅、学校、老人ホーム、保育所、診療所などの建築物は、

建築基準法第 42条第２項道路のみに接する敷地では建築する 

ことができない。 

※市長が周囲の状況等により避難及び通行の安全上支障がないと認め

て許可した場合においては緩和できる条文はあるが、建物計画等の 

詳細をもって判断するため、現時点で対象となるかは判断できない。 
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【意見交換会を踏まえた補足資料】 
 

１ 仮に統合した場合の統合校の推計（令和５年度義務教育推計に基づき算出） 

学校名  Ｒ５ Ｒ６ Ｒ７ Ｒ８ Ｒ９ Ｒ10 Ｒ11 個別支援 
学級(Ｒ５) 

保有 
教室数 

斎藤分小 児童数 196 203 214 221 224 215 215 7 10 
学級数 7 7 8 9 9 9 9 2 

二谷小 児童数 402 397 394 386 368 350 343 11 14 
学級数 14 14 14 14 14 13 12 2 

統 合 校 児童数 598 600 608 607 592 565 558 - 
― 

学級数 20 20 20 20 19 18 18 - 
※Ｒ５は５月１日時点の実数値。Ｒ６以降は令和５年度義務教育人口推計による推計値 

 

２ 学校規模適正化について 

（１）学校規模適正化の考え方 

 文部科学省が「公立小学校・中学校の適正規模・適正配置等に関する手引」で示しているとおり、一

般的には児童生徒が集団の中で、多様な考えに触れ、認め合い、協力し合い切磋琢磨することを通じて

一人一人の資質や能力を伸ばしていくという学校の特質を踏まえ、小・中学校では一定の集団規模が確

保されていることが望ましいものと考えられています。 
 本市においても児童生徒の教育環境の改善のため、「横浜市立小・中学校の通学区域制度及び学校規模

に関する基本方針」に沿って学校規模適正化を推進しています。 
 

 

（２）小規模校と適正規模校の特徴の比較（小学校） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

児童  教職員 

斎藤分小学校（小規模校） 

R5 １学級約 30 人/１学年約１学級/全校７学級 

統合校（適正規模校） 

R5 １学級約 30 人/１学年約３学級/全校 20 学級 

 斎藤分小学校（小規模校） 

R5 １学級約 30 人/１学年約１学級/全校７学級 

統合校（適正規模校） 

R5 １学級約 30 人/１学年約３学級/全校 20 学級 

  学
級 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

学
年
・
学
校 

  

学級単位では小規模校と条件は変わらない 学級単位では小規模校と条件は変わらない 

一人の業務負担が軽減される 

（教職員の数が増えるため） 

学年を中心に児童を指導 

（学校全体でも児童を見守る） 

（資料） 

（資料） 
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【建替えに伴う学校規模適正化等の検討について（議題）】 
  

 
 
 

●斎藤分小学校、二谷小学校の周辺校の状況について 
 

１ 神奈川区内の小学校の現状 

  神奈川区内の一部において、マンション開発等により児童が増加している地域があり、小学校における教

室不足への対応が課題となっています。 

  通常、教室不足が見込まれる場合は、施設の改修等によるハード面の対策や通学区域の見直しによるソフ

ト面の対策等を検討し課題解決を図りますが、神奈川区の小学校の敷地面積は全市平均と比べて小さいこと、

隣接する学校同士で教室不足が見られるといった課題があります。 

 

２ 斎藤分小・二谷小の周辺で教室不足が見込まれる小学校 

  神大寺小学校は、児童数が増加する見込みですが、一時的であり、施設面で対応可能となる見込みです。 

一方で青木小学校は、現在も大規模住宅開発が行われていることに加え、今後もさらに住宅開発が見込ま

れることから、継続して児童が増加する可能性があります。そのため、長期的な観点から対応策の検討を行

っています。 

 

３ 学校分布図 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 第５回部会の資料は、部会において部会委員の皆さまに御検討いただくために事務局で検討、 
作成し、御提供したもので、内容については決定事項ではありません。 
 なお、部会ニュースの作成にあたって、紙面の都合上、一部を抜粋して掲載しています。 
 
 

（資料） （神奈川区推計） 
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●今後の検討の流れについて 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

（資料） 
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【部会における主な発言や質問】 

（凡例 ★：委員等からの主な発言 ⇒：事務局からの説明・回答） 

※紙面の都合上、発言の要旨を掲載しています。また、発言の趣旨が伝わるよう、一部修正しています。 

会議の詳細については、会議録を御覧ください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

★  意見交換会は、教育委員会から十分な時間を設けて説明したいので機会を設けて欲しいという話から始まっ

た。斎藤分小学校側の委員は、教育委員会の説明について誰一人納得はしていなかったが、委員会側が説明

はし尽くしたとして、検討部会に戻ることを提案された。 

★  周辺校の児童数の増加に伴って発生する諸問題についてまで、周辺校の関係者が含まれていないこの検討

部会で議論すべきことなのか疑問に思う。 

★  ３年前の時点で、青木小学校は児童数の増加によりいずれ教室が不足するのだから、二谷小学校の建替え

に伴って斎藤分小学校を一緒にするという安易な考え方は良くないと思うと伝えていた。 

★  斎藤分小学校のキッズクラブを運営している法人が令和６年度末で撤退する。そのため、今年事業者の公募

を横浜市が行うことになるが、２～３年後に統合するかもしれない学校にどの法人が手を挙げるのか。     

★  斎藤分小学校側は、青木小学校の問題があろうがなかろうが、この統合には全員一致で反対。 

★  神奈川区をトータルで見たときに、学校を一つ潰してしまって、児童を受けきれるだけのキャパシティがあるの

か疑問に思う。 

★  神大寺小学校の話の中で教室数が足りなくなった場合は、視聴覚室等の特別教室を一般教室として改修し

て対応すると説明されていたが、専科の教室を無くしてまで足りない教室を確保していくことが本当にいいこと

なのかと考えてしまう。 

★  神奈川区内で二谷小学校の敷地が一番狭い。そこに２つの学校を併せる必要があるのか疑問に思う。  

★  二谷小学校では、最近、B 棟の昇降口の笠木が崩れ落ち、緊急工事があった。全体的に老朽化が始まってい

るので、早く結論を出してほしい。 

★  学級数の適正の考え方というのもあるとは思うが、校地面積等の物理的制約も当然あるので、全体を見て判

断を早めにしていただきたい。 

★  単に基本方針に沿って案件を処理するのではなく、取り巻く環境の変化に応じた対応をしていただきたい。 

★  次回の第６回で結論が出ると考えていいか。 

⇒  そのようにできるよう必要な資料等を用意します。 

★  第６回検討部会で意見書が出せると思う。二谷小学校としては、統合すると校庭が広くなるため立場としては

統合をお願いしたいところだが、単独で建替えた際に校庭を今よりも大きくできるのであれば、別に統合しなく

てもいいという話だとも思っている。斎藤分小学校としても、今回統合を見送るような意見で地域をまとめたけ

れども、何年後かに同じような話をしなくてはならなくなったときに備えて、何かを要望しておくというのを入れる

か入れないか、そこの話が大きい部分だと思っている。 

★  いずれの意見でまとめるにしても、本当に時間がかかりすぎているので、少しでも早く方向性を出して、皆さ

んとともに決めていかなければと思う。ただ、神奈川区ではこの２校の周りだけでなく、ベイエリアの方でもマン

ション開発があり、また人口も流動的にもなっており、教育委員会としても大変だろうと思うが、少しでも子ども

たちの将来のことを考えていい形で落ち着くようお願いしたい。 

 

（会議録） 
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【第４回検討部会以降に寄せられた意見】 
 

 第４回部会（令和４年 10 月３日）から第５回部会（令和６年３月２１日）までに寄せられた御意見が６件ありました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※ お寄せいただいた御意見等は、全て検討部会にて報告しています。なお、紙面の都合上、要旨を掲載しています。 

 
 
 
 

（４）【Ｒ２年統合】上菅田笹の丘小学校（旧上菅田小学校・旧笹山小学校） 
・[誤] 旧上菅田中学校 → [正] 旧上菅田小学校  ・[誤] 旧笹山中学校 → [正] 旧笹山小学校 

 

◆第６回検討部会について 
※会議は公開で行います。傍聴希望の方は、下記ホームページに掲載の会議案内を御確認ください。 

  日時・会場：未定（決定次第、以下のホームページでお知らせします。） 

  検討内容：建替えに伴う学校規模適正化等について 
◆「斎藤分小学校・二谷小学校」建替えに伴う学校規模適正化等検討部会の経過等について 

検討部会の会議案内や当日資料、会議録、ニュースについては、ホームページからも御覧になれます。 

 http://www.city.yokohama.lg.jp/kurashi/kosodate- 

 kyoiku/kyoiku/sesaku/tekiseika/shokibo/saitobunfutatsuya.html 
◆事務局（お問い合わせ先） 
 皆さまからの御意見や御質問を受け付けております。Ｅメール、電話またはＦＡＸでお寄せ下さい。 

 横浜市教育委員会事務局施設部 

Ｅメール：ky-kanagawa2021@city.yokohama.jp  TEL：045-671-325２  FAX：045-651-1417  

年度 H28 H29 H30 H31 R2 R3 R4 

児童数 98 94 109 107 108 116 114 

学級数 ６ ６ ６ ６ ６ ６ ６ 

年度 H28 H29 H30 H31 R2 R3 R4 

児童数 707 724 735 801 815 814 804 

学級数 22 22 23 24 25 24 24 

● 斎藤分小学校の廃校は、教育、地域社会の破壊であり反対です。斎藤分小学校は児童数・学級数ともに

増加傾向であり、また地域唯一のゆとりある空間として地域の憩いの場や避難所として機能しています。

そのため、学校を廃校とせずむしろ充実を図るべきと考えます。 

● 教育は人を育てる大切な役割を担っており、一人ひとりに目を向けるためには少人数の学び舎が必要だ

と考えます。斎藤分小学校を存続させ、横浜から小規模校の良さを発信してほしいです。 

● 文部科学省は、校舎の建替えよりも長寿命化を推奨しているなか、二谷小学校の校舎の一部が築 70 年

を迎えるため、近隣の斎藤分小学校を巻き込んで統廃合させようとする動きがミスリードだと思います。

また、統合によって児童数が増えた結果、一人当たりの校庭面積が狭くなる等の問題も生じると思います。 

● 斎藤分小学校の統合に反対です。斎藤分小学校の地域は東横線沿線にあり、子育て世代が住みやすく、

子育てに力を入れている横浜市であれば、児童数が減っていくことはなく、むしろ増加し、地域や社会、

経済に好循環が生まれると思います。子育て世代の声に耳を傾け、誰もが住みよい地域にしていただきた

いです。 

● 斎藤分小学校の存続を希望します。斎藤分小学校は小規模校ならではの児童へのきめ細やかなケアがあ

るほか、学校を中心に地域交流も行われています。保護者や地域の意見を汲み、斎藤分小学校を存続して

いただきたいと思います。 

● 小学校の統合に賛成です。小規模校ではクラス替えがないため、クラスに合わなかったことで転校や不

登校となってしまったり、学年に先生が一人しかおらず、先生と合わない場合に相談が全くできないなど

の課題があります。 

【お詫びと訂正】「斎藤分小学校・二谷小学校」建替えに伴う学校規模適正化等検討部会ニュース第４号 

掲載内容の訂正について 
検討部会ニュース第４号の６ページの掲載内容に誤りがありました。深くお詫び申し上げます。 

（資料） 
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資料４ 

事務局に寄せられた御意見等一覧 

意見内容 問合せ方法 

１ 

斎藤分小学校の存続を希望しています。 

今回要望したいのは斎藤分キッズの維持です。 

昨日、斎藤分小学校キッズを運営する NPO 法人が今年度までで、来年

度からは変更になる旨、プリントが配布されました。 

運営する法人が変わったとしても、現在のスタッフさんたちは可能な

限り継続でお願いしたいです。現在のスタッフほど、児童たち、保護者

のことを考え運営してくれるスタッフさんはいないと思います。最高の

スタッフさんなので、なるべく雇用継続して頂き、子供たちも親も安心

していられる、預けられるキッズの継続を希望いたします。斎藤分小学

の小規模校、アットホームな良さが続くよう祈ってます。（大規模校では

軍隊のようなキッズで、子供もあまり行きたがらないなど話を聞いたり

します。）

Ｅメール 

２ 

統合に賛成です。過疎地域でもなく、周辺に小学校があちこちにある

状態なのに、わざわざクラス替えがない 6 年間を過ごす必要はないと考

えています。小規模であることや道が狭隘なせいだと思いますが、民間

学童や習い事の送迎ルートにも基本的に含まれておらず、それも不便で

す。 

地域内は、反対ポスターがいくつも貼られており、反対の声が目立ち

がちです。回覧板に書かれていた後書もそのスタンスで「学校が無くな

ると、まちの在り方から問題があるように思う」と書かれています。 

（1km 圏内に他にも小学校があるけれど、その程度で問題だったら、市

内のあちこちが問題のあるまちだらけということ？じゃぁそれは問題で

はないのでは。） 

資料を見てみたのですが、将来的に小学校に通う保護者世代の意見が

ほとんどなかったのが気になるとことでした。（通わせ始めてしまうと、

現状維持したいというご家庭が増えるとは思います。）地域の参加者は、

年代が上の方の意見ばかり多い感じがし、ある分にはプラスしかないし、

そりゃ存続して欲しいよねと思いました。でも小学生は地域に賑わいや

活気を産むために存在しているわけではないです。沢山のお友達と一緒

に、（間に合えば綺麗な校舎で、かつ道がちゃんとしたエリアで）学べた

方が良いです。 

広聴 

≪次頁あり≫ 
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 意見内容 問合せ方法 

３ 

学校統合について保護者の思いが重要なため、強い意見を伝えたいで

す。仮に統合となった場合、二谷小へ通うには距離的に遠くなります。

物騒な世の中になっており、保護者としては通学距離が遠くなることに

不安を感じています。仮に統合する場合には、スクールバス等を出すな

どの手段を講じてほしいです。また、統合が決定した際には保護者に対

してアンケートを実施するなどの措置も取ってほしいです。保護者の意

見を聞くことなく、横暴に統合を進めることは反対のため、これらの対

応をお願いいたします。 

電話 

４ 

ニュースを毎回拝見していますが、これから入学する予定の保護者は

不安しかありません。早く統合を決めてほしいです。 

小規模校としての問題はないと記載ありますが何を持ってそう考え

ているのでしょうか。本当に保護者の声を聞いていますか。現在小学校

に通っている保護者からは小規模だから六年の間に２回 PTA が回って

くるなどデメリットしか聞こえてこず、最初から周辺の別の小学校に通

わせたいと考える保護者の声も保育園でちらほら聞こえてきます。個人

的にも最初から一学年一クラスの学校よりは複数クラスある小学校に

通わせたいと考えています。 

検討部会でいつまでも引っ張っても結果が同じならどうするか早く

決めてください。その方が子供たちに悪影響です。小規模のまま存続す

るなら引っ越すか、指定地区外通学制度の利用を検討します。横浜市が

財政難なのに無駄に小学校を残すよりは統合した方が財政的にも健全

だと思います。 

Ｅメール 

５ 

統廃合は必ず意見が割れ、しかもその意見の双方が、見方を変えれば

正しい場合が多く、関係者の中で結論を出すのはそもそも難しいと感じ

ていました。ですので、検討部会の意見を踏まえ、教育委員会事務局の

皆さんで方向性を決めて、事を進めていくしかないと思っています。 

個人的な考えも記載します。 

二谷小学校側の立場から考えれば、建物が老朽化しているのは間違い

ないわけですし、最も老朽化している建物は、全体から見ればごく一部

ですが、日常的に児童が通過する動線であったと記憶していますので、

できる限り早く結論を出して建て替えていくべきだと思います。 

 

斎藤分小学校に子どもを通わせる親の立場としては、小規模学校はメ

リットよりもデメリットのほうが多いと思っています。児童間のいじめ

などのトラブルや教師とのトラブルは 100％無くすことはできません。

トラブルの対応策として、複数クラスがあることは有効であることは間

違いありません。また、児童が増えることで教職員が多くなることも大

きなメリットだと思っています。 

 

Ｅメール 
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１クラスしかない学校では、その有効な手段が最初から取れないわけ

なので、大きなリスクを抱えているといえます。いじめの被害を受けた

り、教師とのトラブルで不登校になった場合、児童は転校するしかあり

ません。弱者に配慮が取りにくい小規模校は解消していくべきだと思っ

ています。小規模校に通わせる親としては、この部分が本当に不安です。

公立小学校は何よりも児童第一、特に、弱者第一であってほしいです。

横浜市ではいじめなどの問題がクローズアップされている最中だと思

いますので、何よりもその点を本当に重視してほしいと思っています。 

近所や商店街まで巻き込んでポスターを貼って廃校を反対する動き

があることも承知していますが、一番は通う児童のために考えるべきで

す。廃校になったら地域が荒廃するという意見がありますが、荒廃する

のではなく、新しい学区で新しいコミュニティが生まれるだけです。変

わることを最初からリスクのように語るのは如何なものかと思います。

地域防災拠点が近所になくなることを心配している人もいるようです

が、斎藤分小もそう遠くない未来に老朽化して安心して拠点として使え

なくなります。それに、地域防災拠点はあくまでも学校のサブ的な役割

であり、そのために本業を犠牲にして廃校しないというのは理由になり

ません。学区が広くなり通う環境が悪化するという意見もありますが、

両校を知り、土地勘がある者として、通える距離だと思います。私自身、

二谷小学校の学区から斎藤分小学校の学区にある塾まで通っていまし

たが、遠くは思っていませんでした。通い続ければ当たり前になり、子

どもたちは慣れます。通う環境は慣れでどうにかなりますが、校内の学

習環境が抱える課題は永遠に続いてしまうわけなので、そこに重きをお

いてほしいと思います。 

教育委員会事務局の皆さんには、これまでの様々な地域における統廃

合の実績を踏まえ、最適な判断をお願いしたいです。なお、今回の件に

ついて、本来あるべき結論を先延ばしするのは絶対にやめてください。

将来斎藤分小学校が老朽化するところまで引っ張った後に廃校では、そ

のときに通わせている児童が最も不幸なことになりかねません。また、

建て替えるとなったとしても、大型重機が入れない状況では何年建て替

えに時間がかかるかわかりません。その時に通っている児童にとって

は、運動や静かな環境での勉強の機会を長期間に渡り奪われ、不幸しか

ありません。 

様々な意見がある中、一つの結論を導くのは非常に難しいことと思い

ますが、教育委員会事務局の皆さんには行政委員会としてリーダーシッ

プを発揮していただければと思っています。 

これからも期待していますので、何卒よろしくお願いいたします。 
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 意見内容 問合せ方法 

６ 

みなとみらい元町小学校、青木小学校など小学校の新設、人数増加

により教室増加などある中、なぜ敷地の狭い二谷小学校の建て替えに

合わせて、斎藤分小を統合させようとしているのか？さらに児童一人

当たりの敷地面積が狭くなり、よいことがない。横浜市として真剣に

少子化に取り組み、子供を増やそうとしているのだったらなぜ子育て

世代の統合反対の声を聴こうとせず、校舎の立替の都合などで統合検

討が進められているのか疑問。市政をよりよくして、一例として千葉

県流山市のようにファミリー世帯が増加になるよう、取り組み、横浜

市にもさらにファミリー世帯を増やし、二谷小学校、斎藤分小学校と

もに活性化させていけばいいのではないか。なぜ、学校縮小、の方向

に舵を取ろうとしているのか、わからない。 

 

現在の斎藤分キッズのスタッフが今後なるべくそのまま残ること

を強く希望します。子どもに主体性をおいた、素晴らしいキッズの運

営を現在してくれており、それが来年度から急に、変わっても在学生

を抱える親としては非常に心配です。小規模校ならではのきめ細かい

ケアが斎藤分小学校の特徴であり、その長所を継続できるよう配慮し

ていただきたい。在学途中、特に高学年での環境の変化は、せっかく

学校＆キッズに慣れてきて、楽しんでいる児童にも大きな影響が出ま

す。多くの斎藤分小学校の保護者は現在のキッズクラブを信用し、信

頼関係を築けています。 

 

宜しくお願いします。 

Ｅメール 

７ 

斎藤分小学校を廃校にする必要はなく、二谷小学校の分校として残

せば良いと思います。不登校や適正保育（放課後）の問題はどこの地

区でも起きているでしょう。 

斎藤分小学校を近隣の小学校の受入校として残すことで、授業のデ

ジタル化推進、様々な境遇の子どもたちへの教育機会の提供と底上

げ、地域の活性化コミュニティの熟成、行政への信頼感に寄与するこ

とができると思います。 

少子化だから統廃合ではなく、魅力的なコンテンツを揃えて横浜市

に人を呼ぶ方向で未来を考えていただけたら良いと思います。 

Ｅメール 
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 意見内容 問合せ方法 

８ 

斎藤分小学校の統廃合について反対意見を送らせていていただき

ます。 

 

学校、教室について 

斎藤分小学校は小規模校であり人数も多いとは言い切れませんが1

クラスの人数は30人程度おり、単純に他校に統合するといっても教室

不足の中統合先の学校でクラスが不足するという事態が発生するの

ではないかと思います。 

 

学習、生活面に関して 

小規模校と適正規模校の比較にもありましたが斎藤分小学校は知

らない人がいない、リーダー経験が多いなどのメリットが他のデメリ

ットに加えて大きいです。例として私たちの代では毎年1つ以上何か

しら大きな役割をやることがありました。そうすることでクラス内で

の団結が生まれていきました。クラスの代表として活動することで中

学校や高校などでも率先した活動ができます。クラス中皆仲が良く、

放課後はみんなで集まって遊びにも行きました。逃げ場となる機会が

ない、一度関係がこじれると修復が困難などの意見もありましたが、

実際にそうなることは中々無く、先生たちや周りの友人も関係修復に

向けて協力してくれるので少なくとも私が在校していた6年間でその

ようなことが起きたことはありません。中学、高校の友人から聞いた

話では適正規模校では必ずしも良い友人関係ができるとも限らず、良

い思い出が少ない友人も多く見かけました。斎藤分小学校には休日の

グラウンドや体育館の利用団体もいくつかあり、地域の方や保護者と

の交流も生まれています。学校を統合した場合、統合先の既存団体と

調整しなければいけなくなることや、活動可能日数が減るなどデメリ

ットが大きく感じられます。学校運営だけでなく地域一体となって成

り立つ斎藤分小学校ですのでそれを無くすようなことはやめてほし

いと思います。 

 

よって斎藤分小学校の統廃合には反対とし、今後も斎藤分小学校と

して運営していくことを強く希望します。 

Ｅメール 
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９ 

「検討部会ニュース 第5号」を拝見し、意見を伝えたくメールいた

しました。 

ニュース内「主な発言や質問」内に、「斎藤分小学校側は（中略）こ

の統合には全員一致で反対」と記載がありました。在校生の両親や当

該学区内の対象幼児の保護者へのアンケート等、統合に関する意見を

収集されたが記憶がありません。「全員一致」等の意見掲載による印象

操作は、建て替えを中立的に検討されているとは思えないので非常に

残念です。 

また、地域の方の声ばかりが大きく取り上げられている印象があ

り、当該児童の両親の声が正しくヒアリングされているか疑問に思い

ます。一番影響を受けるのは今後入学予定の児童ですので、学区内の

幼稚園を通してアンケートを実施する等、しっかりと当事者からヒア

リングしてもらいたいと思いました。 

以上、意見として送ります。どうぞよろしくお願いいたします。 

Ｅメール 

10 

斉藤分小学校と二谷小学校の統廃合に賛成する立場でご意見申し

上げます。 

 

１．児童の人格形成に資する「クラス替え」を効果的に実施するた

めに統廃合するべきです。 

 

学年が単級編成ではクラス替えができず、小規模校ではクラス替え

が少数の入れ替わりに留まり、コミュニティが継続します。本来、ク

ラス替えは「いじめ防止」などのネガティブ事案の抑止が目的ではな

く、新しいコミュニティでの対人関係の再構築が大きな目的です。児

童の人格形成には、クラス替えに伴う対人関係再構築の経験が非常に

重要です。教育は学力の発達や保持のみならず、人格形成も重要な獲

得目標です。例えば３クラスあれば、単純計算で３分の１規模の「ク

ラス替え」となり、新たな交友関係構築にむけた児童の挑戦も担保で

きます。「クラス替え」の都度に必要となる「友人作り」の経験は、人

格形成に欠かせません。教育行政として児童発達に責任をもって、児

童のコミュニケーション能力の鍛錬にもつながる「クラス替え」の機

会を保障してください。 

 

２．そもそも「斉藤分小学校」は期間限定だったはずです 

  

第２次ベビーブームを控える時期に、斉藤分小学校の設置が計画さ

れましたが、閑静な斎藤分町では平穏な生活が「学校の騒音」に脅か

されるとして反対の声が少なくなかったと聞いています。そうした声

に対して、「期間限定で設置し、児童減少期を迎えたら老人ホーム等に

転換する」として地元の合意を得たと聞いています。予定通りに事を

運んでください。 

 

Ｅメール 
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３．地域要望より児童の実態に目を向けてください 

 

 前項２にあるように、斉藤分小学校の廃校は古くからの住民には

「既定路線」ですから、賛成の声はわざわざ上がってはきません。す

でに「斉藤分小学校は全学年単級なので、子どもを通わせたくない」

と、越境して二谷小学校に通学している事例が散見されています。地

域要望では、「地元の小学校がなくなる」などの声があるようですが、

そもそも小学校の主人公は「児童」であり、次に教員と父兄です。「越

境」が発生している以上、小規模校の解消すなわち統廃合のニーズが

潜在的にあることを示しています。統廃合により教員の負担を軽減す

ることが見込まれるのであれば、その点からも統廃合するべきです。

私の子どもも私自身も対象校の卒業生で、母校の名前がなくなるのは

寂しいですが、次世代の為になれば、統廃合を望みます。 

 



青木小学校の検討状況について 

１ 青木小学校の児童数推移 

（１）令和６年度義務教育人口推計（一般学級）

学校名 R6 R7 R8 R9 R10 R11 R12 保有教室数 

青木小 
児童数 743 785 787 784 794 800 820 

25 
学級数 24 24 24 24 25 26 27 

※R6 は５月１日時点の実数値。R7 年度以降は令和６年度義務教育人口推計に基づく推計値

（２）児童数が増加する背景

青木小学区内では、民間企業の社宅が閉鎖され、その跡地にマンションが建設され

る等、土地利用転換によるマンション開発が増加しています。 

入居時期が未定の開発については、義務教育人口推計に取り込んでいないため、現

在の推計値よりもさらに児童数が増加する見込みです。 

【青木小学区内の開発状況】 

※今後開発が想定される場所（ガーデンセンター横浜跡地、ＪＲ東日本松ケ丘寮跡地）は不確定要

素を含むため、令和６年度義務教育人口推計には開発後、入居する児童数を取り込んでいません。 

資料５ 



 

 

２ 一般的な不足教室対策 

  ①多目的室等の一般教室転用などの施設面での対応により必要な教室数を確保 

  （留意点） 

  ・グラウンド面積が狭く、プレハブ校舎の設置は授業や地域活動等に支障があることから慎重

な判断が必要です。 

   ※青木小敷地面積…9,288㎡ 

 

  ②通学区域の見直しによる教育環境の確保 

 

３ 青木小学校運営協議会からの意見書について 

  ７月 19 日付で青木小学校の学校運営協議会から教育委員会に対して意見書が提出されまし

た。 

【意見書内容＜抜粋＞】 

・いたずらに教室の改修工事を繰り返すのではなく、まずは青木小学校の教室不足問題を解消する

ためのありとあらゆる手段を検討したうえで、対応案を示してほしい。 

・検討にあたっては、地域、保護者、学校等と話し合いを重ねながら、児童を最優先としつつも学

校及び地域にとって、最善な結果となることを目指して取り組んでいただきたい。 

 



資料６ 

教育委員会事務局からの提案 

１ 検討部会としての方向性 

斎藤分小学校と二谷小学校は学校統合を行わず、斎藤分小学校については当面の間存

続とし、二谷小学校については、単独での建替えに着手すべきと考えます。 

２ 斎藤分小学校 

本検討部会等でこれまで説明してきたとおり、児童生徒が集団の中で、多様な考えに

触れ、認め合い、協力し合い、切磋琢磨することを通じて一人一人の資質や能力を伸ば

していくという学校の特質を踏まえ、小・中学校では一定の集団規模が確保されている

ことが望ましいと考えています。そのため、教育委員会としては、斎藤分小学校の学校

規模適正化は必要だと考えています。 

また、「横浜市立小・中学校施設の建替えに関する基本方針」では、小規模校のまま建

替えることは想定していません。仮に、斎藤分小学校を建替える必要が生じた場合には、

時間をかけて行えば、現在の技術においても不可能ではないと考えていますが、学校運

営を行いながら長期間にわたって工事を行うことは児童に負担が大きいなど、教育上の

課題があります。 

一方、青木小学校の不足教室対策の一環として、今後、斎藤分小学校との間で通学区

域の見直しが行われる場合は、同校は適正規模校になる可能性があることから、現時点

では学校統合を行わないことが適当と考えます。 

今回学校統合を行わない場合、これまで本検討部会で積み重ねた議論をベースにしつ

つも、再検討時の児童数等の状況及び将来の周辺地域の開発状況を踏まえて、学校校舎

の目標耐用年数である 70 年を目途に改めて検討することを提案します。その際には、

斎藤分小学校の通学区域の再編成や老朽化対策の手法等を議論することを提案します。 

３ 二谷小学校 

 斎藤分小学校が適正規模校となる可能性があることから、斎藤分小学校との統合を見

送り、二谷小学校単独で建替えの検討を進めていくことが適当と考えます。その際には、

児童が安全、安心で快適な学校生活を送れるような学校施設を目指すとともに、学校関

係者・地域関係者の意見を伺いながら設計等の検討を進めます。 

なお、二谷小学校は現在の学級規模で推移する場合、校舎のみを建替え、体育館は存

置します。 



  個別支援学級  推 計 （ 一 般 学 級 ）  推 計 （ 一 般 学 級 ） 校地

   学 校 名 児童数 学級数  児 童 数  学 級 数 面積

６年 ６年 ６年 ７年 ８年 ９年 10年 11年 12年 ６年 ７年 ８年 ９年 10年 11年 12年 一般 個別 ㎡

青木 40 6 743 785 787 784 794 800 820 24 24 24 24 25 26 27 25 6 9,288

浦島 24 4 527 534 533 498 475 444 395 19 19 19 18 17 16 15 19 3 16,997

大口台 24 4 327 325 299 274 261 241 232 12 12 12 12 12 11 11 14 4 10,937

神奈川 23 5 275 263 275 261 252 253 244 11 11 12 12 12 12 12 16 3 10,447

神橋 25 4 533 528 508 504 512 494 477 18 18 18 18 18 17 17 19 4 11,470

神大寺 51 7 813 814 792 780 775 733 701 26 26 26 26 24 23 22 26 6 11,276

幸ケ谷 18 4 694 707 700 705 695 660 635 24 24 24 24 23 21 21 25 4 6,472

子安 46 8 1,130 1,089 1,049 979 920 855 788 34 34 34 31 28 26 24 37 7 15,286

斎藤分 7 2 195 211 221 224 216 217 220 7 8 9 9 9 9 10 10 2 9,491

白幡 40 6 759 777 753 709 703 650 605 24 24 23 22 22 21 20 24 3 11,619

菅田の丘 41 6 470 473 477 458 456 430 409 16 16 16 16 16 15 14 19 6 9,155

中丸 15 3 359 314 298 275 259 236 227 13 12 12 12 12 11 11 15 3 12,271

西寺尾 20 3 330 326 308 305 288 291 298 12 12 12 12 12 12 12 13 3 10,074

西寺尾第二 30 5 654 641 632 619 594 560 519 22 22 21 20 19 19 18 24 5 8,994

羽沢 38 6 380 373 366 365 356 347 331 13 12 12 12 12 12 12 18 6 10,733

二谷 14 3 392 386 376 362 336 324 323 14 14 14 13 12 12 12 14 2 7,611

三ツ沢 49 7 800 790 815 791 763 772 750 25 26 27 27 26 26 25 26 6 12,590

南神大寺 10 2 215 208 189 180 168 151 138 11 10 9 8 7 6 6 17 3 10,272

神 奈 川 区 計 515 85 9,596 9,544 9,378 9,073 8,823 8,458 8,112 325 324 324 316 306 295 289

教室状況
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